

España	25
Extranjero (Unión Postal)	50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 cts.

Crónicas barcelonesas

El despertar de la ciudad.—Los edificios de los Escolapios y el de las Jerónimas.—El próximo Congreso esperantista.—Exposición de pinturas.—Probable excursión a Mallorca.

Guardaba yo una impresión muy triste de Barcelona; había salido de ella la tarde del 26 del pasado julio primer día de la semana aquella que con sobrado motivo ha sido calificada de trágica. Los sucesos que durante aquel día se desarrollaron, el estado de los ánimos y un no sé qué indefinible que parecía flotar, tetricamente, en el ambiente, todo hacía presagiar el drama que por desgracia se desarrolló después.

Esta mala impresión quería yo disiparla, aventarla, por decirlo así, de mi espíritu, y obedeciendo a este deseo pocas horas después de mi llegada a la ciudad condal recorri sus principales vías para convencirme de si era cierto que a la tempestad había sucedido ya la calma.

No hay duda que Barcelona ha recobrado aparentemente, al menos, la tranquilidad, y ofrece en las horas á que me refiero el agradable y pintoresco aspecto del despertar de las grandes urbes. Hormigueaba ya la gente madrugadora por las principales vías, pasaban como de costumbre, sin interrupción los tranvías, como grandes eslabones de una interminable cadena; carros repletos de provisiones dirigíanse á los mercados, pregonaban los vendedores ambulantes sus mercancías y los muchachos los periódicos de la mañana con las últimas noticias de Melilla y presentaban las Ramblas el animado aspecto de costumbre y de las Flores la incomparable perspectiva, el cuadro plétreo de color, único quizás en su género, que ofrecen los múltiples puestos cuajados de flores sobre cuyos corolitos de los más variados y brillantes cromatismos, se quebraba entonces la radiante luz matutina famizada por las verdes copas de los viejos álamos que sombrean aquel paseo.

He visto las ruinas de los que fueron espléndidos edificios de los Escolapios y las del convento de las Jerónimas, y aunque con riesgo de repetir cosas ya dichas, yo no quiero dejar de transmitir mi impresión personal.

Los edificios de los Escolapios en Barcelona eran dos, uno destinado á colegio y residencia, del que formaba parte la Iglesia, y el otro á escuelas gratuitas, situados ambos en la Ronda de San Pablo y separados por la calle de San Antonio Abad. Era el primero un soberbio edificio de tres cuerpos y una la Iglesia que abría su puerta en la citada calle de San Antonio, ocupando una vasta manzana: el edificio destinado á escuelas gratuitas era también muy importante.

Contrasta el ánimo la sola contemplación del espectáculo que ahora ofrecen: por allí pasó y se detuvo, cebándose, el maldéfico espíritu de la destrucción; de aquellas vastas dependencias, de aquellos gabinetes completísimos, de la copiosa biblioteca, de las obras de Arte que la Iglesia atesoraba, no quedan más que unos charreados pedrones inservibles á todas luces y ennegrecidos por el humo del incendio; las simétricas hileras de grandes ventanas, sin puertas ni persianas ni cristales, presentan ahora el lúgubre aspecto de alineados y negros nichos.

Immediata al Colegio de los PP. Escolapios estaba la fábrica de licor de don Antonio Torras que fue también pasto de las llamas y es uno de los pocos edificios de su índole destruido, en Barcelona, por los revoltosos.

Entre los números del programa de festejos figura una exposición de pinturas organizada por la *Internacia Vagabonda Esperantista Klubo* que es una sociedad esperantista formada por pintores de los principales países de Europa y aun de América y que acostumbra celebrar una exposición de pinturas en las ciudades donde se reúnen Congresos de Esperanto.

La que en Barcelona ha de celebrarse tendrá lugar en el «Salón París» y promete resultar interesante, ya que á ella concurrirán, con sus cuadros, muchos notables pintores.

La inauguración tendrá lugar también el próximo domingo.

A las sesiones del Congreso seguirá lo que los esperantistas llaman *Postkongresaj ekskursoj* ú sea una serie de excursiones organizadas en obsequio de los congresistas.

Es casi seguro que uno de los grupos de éstos desde Valencia, á donde irá para visitar la exposición, embarcará para Mallorca, en la tarde del 18 del corriente mes, al objeto de admirar las bellezas de nuestra *Roqueleta*.

También se celebrarán en Barcelona los primeros Juegos Florales esperantistas, de los que me propongo ocuparme otro día ya que esta crónica va alargándose en demasía.

José M. TOUS Y MAROTO.
Barcelona 2 Septiembre de 1909.

Lecciones y Comentarios

Nueva obra de Maeterlinck.—El «proyector humanitario».

Está próxima á publicarse la traducción rusa del nuevo drama de Maeterlinck, titulada *Maria Magdalena*. Según el convenio entre la casa editorial y el autor, el original no podrá publicarse sino seis meses después de haber sido representada esta traducción.

La nueva obra de Maeterlinck, cuya protagonista es María Magdalena, se distingue por su profundo análisis psicológico.

La influencia de Maeterlinck en Rusia va siendo cada vez mayor. En San Petersburgo, las representaciones de *El pájaro azul* han constituido uno de los mayores acontecimientos literarios.

El pájaro azul es un cuento de hadas; la historia de dos niños que en la noche de Navidad tienen un hermoso sueño y marchan al despertar en busca de la dicha, atraídos por la hermosura de la noche. Este cuento, es sencillo, de asunto rudimentario, lo desarrolla el autor en un conjunto de cuadros de una armonía, de una pureza de líneas y de una perfección de estilo, que obliga al público de San Petersburgo á escuchar encantado y á batir luego palmas en honor del poeta belga.

La detención de Ferrer

Nuestro corresponsal telegráfico en Barcelona nos ha dado detallada cuenta de la detención del director de *La Escuela Moderna* don Francisco Ferrer Guardia.

De la prensa llegada ayer ampliamos con los siguientes, los detalles publicados: Desde primeras horas de la mañana comenzaron á circular rumores de que había sido detenido en Alella el director de la Escuela Moderna, don Francisco Ferrer Guardia, á quien parece que el fiscal del Tribunal Supremo, señor Ugarte, acusa como promotor de los sucesos últimos en la Memoria que, como ya dijimos, será leída en el solemne acto de apertura de los tribunales.

Tales rumores causaron profunda sensación en Barcelona, por el interés que las autoridades venían demostrando por efectuar esta detención, que se consideraba difícil de realizar por creerse que se hallaba en Bruselas.

marchaba en dirección de las afueras de la población, procuraba pasar sin ser visto por él.

El sereno entró en sospechas por lo deprisa que el desconocido caminaba y enfocándole con el farol le rogó que se detuviera. La indicación fué atendida y al acercarse el sereno, el desconocido le refirió que le había llevado á aquel pueblo una aventura amorosa, que había tenido un fatal desenlace, pues una persona de la familia de la dama le había sorprendido y temía vengarse tras él con el propósito de agredirle.

Terminó rogándole que le permitiera seguir su camino sin pérdida de tiempo, para no dar lugar á que llegase el supuesto perseguidor.

Tales explicaciones no acabaron de convencer al sereno, pero el desconocido se despidió establemente y á toda prisa echó á andar, no sin que aquél le siguiera á regular distancia para enterarse de donde se refugiaba.

Cuando esto ocurría llegaron dos individuos del somatén, á quienes el sereno contó lo ocurrido, conviniendo los tres en que debía de haber forzosamente algo de misterio en ello.

Saltaron los del somatén tras el forastero, pero éste, por lo visto ya escamado, logró susstraerse á la persecución, dirigiéndose entonces resueltamente hacia las afueras.

Había llega á un kilómetro de distancia de la población cuando en el vértice del ángulo que forma el cruce de dos caminos, sitio conocido por «Pent de Cera», otros individuos del somatén le dieron el alto.

Tan inesperado contratiempo no fué bastante á que el desconocido perdiera su serenidad; lejos de ocurrir así, afable y cortésmente se dirigió con los del somatén, procurando convencerlos de que era un caballero pacífico, aunque algo aficionado á aventuras amorosas, repitiendo á este propósito lo que ya había contado al sereno.

Estrechado á preguntas por los del somatén y por los otros individuos de este que llegaron poco después de darle el alto, amplió sus manifestaciones diciendo que se dirigía á Granollers, donde pensaba reunirse con algunos amigos y juntos todos venir á Barcelona, á fin de asistir al anunciado congreso de esperanto.

Ni aun así se dieron por convencidos los del somatén, y por si era ó no cierto lo que el desconocido aseguraba, lo condujeron á la Casa Consistorial de Alella, donde, á pesar de ir completamente afeitado, fué reconocido por uno de aquellos.

Dirigiéndose el que le reconoció, le dijo: «¿Tú no eres el que dices, porque tú eres Quiso?»

En efecto; ante acusación tan categórica el desconocido contestó afirmativamente, reconociendo en el que lo descubrió á un antiguo amigo que había ido con él á la escuela y recordaba que en sus mocedades se le conocía con el apodo indicado.

Inmediatamente se le cacheó y registró, no encontrándose más que el paraguas y la máquina fotográfica que llevaba colgada á la espalda.

En el primer tren salió de la estación de Masnou para Barcelona un individuo del somatén de Alella, que fué portador de una comunicación del alcaide de aquel pueblo para el gobernador civil, dándole conocimiento de la detención.

La detención produjo sensación entre la policía y fué recibida con agrado por el gobernador civil, quien ordenó que saliera el escuadrón de Seguridad hasta las afueras de la capital para evitar que se se enterara el público de la detención intentase hacer alguna demostración al paso del carruaje.

Cuando el escuadrón se disponía á ponerse en marcha á las ocho y media llegaba á la puerta del Gobierno civil una tartana en la que venía don Francisco Ferrer Guardia, conducido por cuatro individuos del somatén de Alella. De estos solamente uno venía armado.

El Sr. Crespo Azorín ordenó que fuera conducido á su presencia el detenido.

Al bajar éste de la tartana pudimos observar que vestía traje color gris, sombrero Panamá con las alas bajas, iba todo afeitado y en su semblante se dibujaba la mayor tranquilidad.

Subió sin la menor vacilación la escalera del edificio y fué acompañado hasta el despacho del gobernador. De lo que en la entrevista se trató, no es fácil dar cuenta pues solamente fueron testigos de la entrevista las mismas personas que en ella tomaron parte.

Ateniéndonos á los informes oficiales, parece que el Sr. Ferrer Guardia procuró justificar diciendo que se hallaba muy tranquilo, no alcanzándole ninguna responsabilidad en lo ocurrido, con intención de presentarse á las autoridades por haber leído en un periódico que el señor Ugarte le dirigía firmes acusaciones.

Y terminó la entrevista ordenando el gobernador civil que el Sr. Ferrer Guardia fuera conducido á la Escuela de Policía para que se sacase su ficha en el gabinete de antropometría.

El detenido quedó en el patio de la antigua Aduana hasta que llegó el escuadrón de Seguridad que escoltó á la tartana que lo condujo.

Después de ser sacada su ficha y de permanecer algún rato en la jefatura de policía fué trasladado al coche del cuerpo de Seguridad y escoltado por cuatro secciones numerosas del escuadrón salió á las doce y media para la Cárcel Modelo.

El desfile de esta comitiva por el Salón y paseo de San Juan dió motivo á muchos comentarios, pues nadie se explicaba tal lujo de precauciones.

Como antes decimos, la detención del señor Ferrer Guardia ha causado gran sensación en la policía, que desde un

ms á esta fecha venía dedicándose, con preferencia á otros asuntos, á su persecución.

Los que la efectuaron son don José Colomer, cabo del somatén de Alella; don José Aymerich Puig subcabo y alcaide de aquel pueblo Mariano Bernadas, Rosendo Cojomer, Toribio Arenas y Rafael Mateo, individuos del somatén, Isidro Fló, alguacil y el sereno del que no se tiene noticia de su nombre en el Gobierno civil.

El señor Crespo Azorín nos ha manifestado que esta detención es consecuencia de una circular que dirigió hace pocos días á los alcaldes de la provincia, recomendándoles que extremasen la vigilancia por los caminos y entradas de los pueblos por si de este modo podía ser detenido algún fugitivo complicado en los sucesos últimos.

Es digna de elogio la conducta del somatén de Alella, que ha prestado un servicio al que las autoridades conceden mucha importancia.

El Sr. Ferrer Guardia ha quedado á disposición del comandante de infantería juez instructor don Vicente Llivina, que lo tenía reclamado.

Tuvo conocimiento el gobernador de que el alcaide de Premiá de Mar, Domingo Casas, era íntimo amigo de Ferrer Guardia, y por haber mediado entre uno y otro algo que no hemos podido averiguar, llamó el Sr. Crespo Azorín á su despacho al alcaide de Premiá, negando éste que tuviera relación ni amistad alguna con Ferrer.

Más tarde se ha sabido, y una vez detenido el alcaide de Premiá de Mar, que éste tenía escondido en su casa á Ferrer Guardia.

Este sañó del escondrijo cuando vió que Domingo Casas estaba preso y todos sus amigos y aliados desterrados de Barcelona.

Se sabe también que Ferrer ya fuera de Barcelona, vino de nuevo á esta ciudad y yendo á su domicilio se cambió el traje que es el que llevaba al ser detenido por el somatén de Alella.

La policía se ha incautado de una porción de documentos, objetos y notas interesantes, que serán de suma utilidad al Gobernador, según éste nos decía esta tarde.

Los grupos de jinetes, que se extienden por todo nuestro flanco derecho. La artillería Schneider cambia de posición y espera, para romper el fuego, á que el trote corto de los caballos enemigos se cambie en el galope desenfrenado de la carga.

De pronto los jinetes moros se extienden y acometen como un huracán. Es un espectáculo inolvidable, el que presencio en estos momentos. La Caballería mora viste de blanco. Adelanta el galope, sin disipar, en una línea cada vez más extensa.

Parece, visto sin gemelos, un ejército de fantasmas. De pronto, los Schneider rompen el fuego. Hace cada cañón doce disparos por minuto, y una lluvia de proyectiles cae sobre la línea mora, que para en seco, sorprendida ante aquel huracán de hierro que la diezma.

Los primeros grupos de su Caballería vuelven bridas, y en toda la línea mora nótase un movimiento de vacilación. Veo con mis gemelos á algunos jinetes que alzan los brazos y agitan sus fusiles, como increpando á sus compañeros por retroceder.

La vacilación ha durado un momento. La caballería enemiga se rehace, extiéndose más, y avanza á rienda suelta sobre todo nuestro flanco. El escuadrón de María Cristina, que seguía la orilla del mar, la sale al encuentro, protegida por el batallón del Rey, que rompe el fuego por descargas.

Ataque general. En este momento, densos grupos de moros, que parecen salir de la tierra, atacan nuestro centro. La batería de montaña reanuda sus disparos, barriendo la falda de los lejanos montes, madriguera de enemigos. En la cumbre más alta de éstos, los moros encienden una inmensa hoguera, que parece un sol.

Es que piden refuerzos, porque ha llegado la hora del ataque supremo. Se combate por dos lados; pero en breve aparecen á los moros por el sitio que ocupan las fracciones amigas. Nuestra línea, en estos momentos, es acortada por tres puntos. Sólo no es hostilizada por la parte que mira á Mar Chica.

Alas once y media, toda la brigada del general Aguilera, incluso la reserva de León, entran en fuego. El espectáculo es grandioso, se concentran los cañones Schneider sus fuegos sobre la Caballería enemiga, y los de montaña sobre los grupos que salen constantemente de las lejanas chumberas.

Los moros intentan aproximarse, pero son barridos. La tropa demuestra una serenidad admirable. Hace fuego por descargas á la voz de mando, barriendo el terreno desde delante de ella, de tal modo, que los rifletes que penetran en su zona de tiro, caen para no levantarse más.

La Caballería mora había intentado, inútilmente, llegar al cuerpo á cuerpo con nuestros jinetes. Sus rabiosos avances eran rechazados por las lluvias de proyectiles que lanzaban los Schneider y por las descargas cerradas del batallón del Rey.

Por un grupo de unos cincuenta, despreciando la muerte, se arrojaron como lobos sobre nuestras filas. Los soldados de María Cristina se adelantaron á recibirlos, mas no fué necesaria su valentía.

Dos piezas de Schneider tomaron por blanco á aquel grupo de rabiosos, y la aniquilaron en pocos momentos. Yo me encontraba en una trinchera cercana, y pude ver perfectamente aquel episodio del combate.

Varias granadas rompedoras estallaron sobre el grupo, matando é hiriendo á la mitad de los que le componían. Los restantes emprendieron la fuga, unos á pie, otros á caballo, sin cuidarse de recoger sus heridos y muertos.

Estaban poseídos de un pánico espantoso. Cuatro se arrojaron al agua, internándose en Mar Chica. Se les vea nadar y volver de vez en cuando la cabeza á la orilla.

A poco les perdí de vista, é ignoro si se ahogaron ó si tomaron tierra más arriba. Algunos caballos sin jinetes volvieron en grupos, y se mezclaron con los moros que huían.

Las granadas rompedoras infligieron á la Caballería, que avanzaba tan gallardamente, creyendo podía llegar hasta nuestras trincheras, un castigo atroz, del que guardarán perdurable recuerdo. Fué ver, con los gemelos, estallar á la vez, sobre el enemigo, unas velas granadas.

La lluvia de éstas era continua. Retirada mora. Los moros se alejan. Su arrogante Caballería huye á ocultar su derrota en el fondo de la llanura. Sus grupos de á pie retroceden hasta las estradiciones de los montes cercanos. Y á ellas les van á buscar nuestros proyectiles, que continúan sembrando entre sus filas la muerte.

La campaña de Melilla

El combate de Ahdara. Telegrafía el corresponsal en La Correspondencia de España.

Empieza el combate. Al amanecer tocóse diana, como de costumbre. Salieron, alejándose á un kilómetro del campamento, para reconocer terrenos, algunas parejas de Caballería.

Hicieron la descubierta sin novedad, y ya creíamos que transcurriría el día de hoy tranquilamente como el de ayer, cuando á eso de las ocho, y cuando empezaba á desayunarme, comenzó á ser oído un nutrido tiroteo.

Fuíme á las trincheras, y vi con los gemelos que algunos moros, vestidos con chibabas pardas, nos hacían fuego á larga distancia. Pero á poco aumentó su número. Los primeros tiros quedaban cortos, pero después se acercaron, y desde las trincheras oyóse perfectamente silbar las balas.

Las parejas de Caballería que estaban á mil metros de las líneas, haciendo el servicio de descubierta, contestaron á la agresión con sus tercerolas. Los grupos moros seguían aumentando, y nuestros jinetes, sin retroceder, continuaban tiroteándoseles valerosamente.

El espectáculo sorprendía y emocionaba. Las parejas evolucionaban gallardamente, uniéndose, separándose y teniendo en jaque á los tiradores rifeños, que no obstante sus esfuerzos, no conseguían interponerse entre el campamento y ellas.

Con los gemelos observaba cuidadosamente las peripecias de aquella escaramuza, prólogo del combate de que fué después teatro la llanura que se extiende frente al zoco.

Oscaré á un moro, que sin miedo á las balas, acercóse osadamente á una de las parejas de Caballería, disparando sobre ella repetidamente. Uno de los soldados desmontó y acercóse al audaz rifeño, como retándole á singular combate.

Este retrocedió haciendo fuego, y nuestro jinete contestóle, sin lograr herirle. De pronto, el moro, se paró en firme. El soldado arrojósele, y le disparó. No sé si aquél resultó herido. Lo cierto es que echó á correr á los pocos momentos: su vestidura gris confundíase con la llanura parda.

En este momento circula por el campamento una noticia sensacional. Se dice que el general Aguilera ha recibido un telegrama de la Restinga, en que se le avisa de que una harka numerosa se apresta á atacarle en el zoco El Arba.

La noticia se confirma. El general Aguilera, deseoso de adelantarse al ataque y proteger á las fracciones amigas que dicha harka trata de castigar por su adhesión á España, dispone que salga una columna á operar en la llanura que se extiende ante nosotros, y que es un magnífico campo de batalla.

Con orden admirable se forma una columna que sale de las trincheras y se aleja á paso rápido. Por el flanco izquierdo adelanta un batallón de León y por el flanco derecho otro del Rey.

Por el centro, y avanzando en auxilio de las parejas que sostienen el fuego contra los grupos moros, á cada momento más audaces, avanza al galope un escuadrón de María Cristina, con la batería Schneider y la de montaña.

Al adelantar estas fuerzas las parejas de Caballería se colocaron en ambos extremos del frente. Este era dilatadísimo y se extendía más de tres kilómetros, á lo ancho de la llanura. Yo seguí á la columna, y con objeto de verlo todo, colócame, armado de gemelos, lápiz y cuartillas, en una pequeña eminencia, desde donde podía seguir perfectamente el resultado de las operaciones.

Ante mí extendíase una inmensa llanura, cerrada á lo lejos por unas montañas, cuyas estradiciones están llenas de chumberas.

Como, sin duda, la harka escondírase en ellas, fueron empleadas en posición «ad-hoc» para batirlas, las piezas Schneider.

Al avanzar la columna, los moros, tan audaces para hostilizar á nuestras parejas de Caballería, habían debilitado sus fuegos y su retiraban lentamente.

Tras éstas, avanzadas, aparecen den-

lencia de la llanura alguna que otra detención.

A la una menos cuarto, el combate ha terminado.

Últimas notas

Sólo hemos tenido un herido en el combate de hoy.

No hemos sufrido más bajas porque el combate se ha librado en una llanura, donde los moros no podían tener defensas alguna.

Se les ha barrido materialmente con los cañones Schneider y de montaña. Especialmente, su Caballería ha quedado destruída.

Los escuadrones de María Cristina no han sufrido más pérdidas que la de algunos caballos muertos por el fuego enemigo.

Uno de los caballos muertos pertenecía a un capitán.

Los moros que atacaron en lo más recio del combate, eran tres mil.

La Caballería que salió de Zeluán, estaba compuesta por unos quinientos jinetes.

Sin duda, era la élite de la jarka.

Por la tarde, nuestras fuerzas volvieron al campamento, siendo recibidas por las músicas, que tocaban la Marcha Real.

Regresaron en medio del mayor orden, sin que nadie les molestase.

Volvían contentísimos y comentando regocijamente las peripecias de este combate tan favorable para nosotros y tan desastroso para el enemigo.

PALMA

Esta noche en la iglesia de los Padres Agustinos de esta ciudad empezará el Septenario dedicado a San Nicolás de Tolentino.

El día 10 festividad del Santo, a las siete y media de la mañana se hará la bendición solemne de los paneles de San Nicolás para los enfermos.

El día 12 a las diez empezará la misa cantada, en la que predicará el P. Eloy O. S. A.

Ayer fué puesto a disposición del Juzgado un individuo de pésimos antecedentes que después de haber cesado en una casa de Comida de las afueras de esta ciudad, aprovechando un descuido del dueño, se escapó sin satisfacer el importe.

Ayer por la mañana a un amolador se le escapó de las manos una cuchilla que estaba afilando, produciéndole una herida en la rodilla.

Fuó acompañado a la casa de sorro donde fué curado.

El señor Gobernador civil de la provincia ha aprobado los presupuestos de ingresos y gastos de las cárceles de laica e Ibiza para el año de 1910.

Las cantidades que por dicho concepto han de satisfacer los Ayuntamientos respectivos aparecerán en breve en el «Boletín Oficial».

En las primeras horas de la mañana de ayer un carricón que transitaba por la carretera de Soller chocó con una piedra que había en mitad de la carretera dando el consiguiente vuelco.

El conductor sufrió varias contusiones que le fueron curadas en la casa de socorro.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santa Margarita se halla expuesto al público a efectos de reclamación el presupuesto municipal ordinario para el año 1910.

En la mañana de ayer un perrito faldero mordió a un muchacho en el paseo del Borne, produciéndole una herida en la nalga derecha, que le fué curada en una farmacia de aquellas inmediaciones.

Desde hace ya varios días se hallan de nuevo sin manar agua las fuentes públicas de la calle de la Concepción y Plaza de la Constitución con graves molestias para aquellos vecinos.

El Director del Colegio San Juan Bautista de la Salle nos comunica que el día 15 del corriente, volverán a reanudar las clases en dicho centro docente.

Hoy vuelve abrir sus puertas el cine la Protectora. Con dicha inauguración se inaugurará también un motor y dinamo, como también todo el alumbrado del local, lo que permitirá tener dispuestas dos maquinarias completas para evitar cualquier interrupción; el foco será de 10.000 bujías lo que permitirá una gran claridad.

El vapor «Bellver» fué portador de un toro para sustituir al que se inutilizó en los corrales y que deben ser lidiados el domingo.

En el mismo vapor llegaron los diestros Tortero y Algareño con sus respectivas cuadrillas.

Durante el día de ayer no se recibió en esta ciudad telegrama alguno que aclarara la suerte del bergantín goleta Ballester.

Anoche visitamos al comandante de Marina, quien nos expresó que no había recibido aun la aclaración solicitada al comandante de Las Palmas.

El cuerpo médico que ejerce en Vichy, afirma que las aguas que manan abundantes en el manantial se descomponen embotelladas, y que a domicilio sólo con fuertes frías (12), como las de Saint Lomès, se consigue la curación del Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

BORRIQUITA Se desea comprar, propósito para carricón. Inquirirán en Casa Anunciadora, Palacio, 8.

De Sociedad

Ayer salió en el vapor-correo de Valencia de paso para Madrid en donde se posesionará de la notaría que recientemente se le ha concedido, el Diputado a Cortes y jefe del partido liberal en Mallorca, don Alejandro Rosselló, acompañado de su distinguida hija María.

Pasaron al muelle a despedirle; don Bernardo Amer, el Vicario General Sr. Alcover, don Bartolomé Font, don Pedro Martínez, don José Alcover, don Ramón Obrador, don Sebastián Doméngue, el Coronel de Artillería señor Felgu, don Luis Pascual, don Bartolomé Maura, don Andrés Jaume, don Miguel Granada, don José Socias, don Valentín Sambricio, don Juan Alcover, don Enrique Sureda, don Jaime Serra, don Bernardo Calvet, don Juan Rosselló y los concejales señores, Alemany, Pou, Barceló, Fuster, Llabrés, Jaume y Trián.

También pasaron a despedir al jefe del partido liberal, Comisiones de dicho partido en los pueblos y crecido número de amigos políticos y particulares.

Al ausentarse de Mallorca el Sr. Rosselló se lleva el agradecimiento de sus paisanos que recogen su excelente voluntad hacia todo lo que consideraba era beneficioso para Mallorca. Conocidos su entusiasmo por el país natal confiamos en que la ausencia no será un motivo para que mire con menos cariño cuanto atañe a nuestra isla.

En el vapor «Balear» salió ayer tarde para Valencia el joven médico don Vicente Planas, que se dirigirá a París con objeto de ampliar sus estudios científicos.

Después de pasar una larga temporada al lado de su familia, salió ayer tarde para Valencia y Madrid la distinguida señora doña Luisa Maroto de Martínez Campos.

En el vapor «Balear» salieron ayer para Valencia, don Miguel Pons, don Eugenio Molina, don Pedro Fuster y la distinguida señora marquesa del Palmer.

También marchó a Valencia y Madrid don Antonio Ribas.

En el vapor «Balear» se embarcó ayer tarde para Valencia desde donde saldrá para su diócesis, el obispo de Segorbe don Antonio Massanet Verd, que como saben nuestros lectores, ha permanecido una temporada al lado de su familia.

Con él marcharon su secretario don Francisco Esteve y su capellán de honor don Guillermo Miralles.

Pasaron al muelle para despedirle el Vicario General don Antonio M. Alcover, los canónigos don Buenaventura Barceló y don Nadal Garau en representación del Cabildo el alcalde Palma don Enrique Sureda, y buen número de amigos, entre los que figuraban buena representación del clero.

A bordo del vapor «Bellver» llegaron ayer mañana de Barcelona: don Enrique Melado, don Antonio Tur, don José Bordoy y familia, don Eduardo Meller, don Juan Homar, don Bartolomé Terrasa, don Jaime Font, don Bernardo Guarro y don Luis Frontera.

En el mismo vapor llegaron don Bartolomé Terrasa y el doctor señor Guillera acompañado de su señora.

Ha fallecido en la villa de Santa María el anciano don José Vicens, padre de nuestros amigos los cirujanos don José y don Juan, persona de carácter afable y bondadoso.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia y principalmente sus hijos don José y don Juan la expresión de nuestro pésame.

Robos y hurtos

La guardia civil del puesto de Sanseñas que tenía noticia de que un individuo estaba practicando continuas sustracciones de almenras de diversos predios de aquel término municipal, se puso a practicar las oportunas diligencias que dieron por resultado la detención del vecino Juan Aio mar, quien se confesó autor de dichas sustracciones.

Dicho individuo con cinco barchilas del indicado futo y del atestado instruido al efecto, ha sido puesto a disposición del Juzgado.

En S. n. u. fueron sorprendidos por la guardia civil de dicho puesto los vecinos Andrés Munar Capó y Andrés Munar Alomar, en el momento que estaban cogiendo uvas del predio «Las Comas» de aquel término municipal sin autorización del dueño.

La guardia civil del citado pueblo ha detenido al vecino Francisco G. Salom por haber sustraído una escopeta a un vecino del lugar de Llorito.

Este individuo, con el atestado instruido al efecto, ha sido denunciado a la autoridad competente.

De la Sociedad Protectora de la Infancia

Para la Escuela graduada

Ayer mañana se reunieron en el despacho del Alcalde de este Ayuntamiento el diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, el ex-senador del Reino don Pedro Martínez, el Presidente accidental de la Diputación don Joaquín F. de Pulgordfila y el Alcalde don Enrique Sureda.

La reunión tuvo por objeto hacer entrega, con destino a la edificación de una Escuela graduada, de la cantidad de doce mil pesetas más una lámina del Estado, de valor de quinientas pesetas; producto de la primera de la suscripción

abierta para el funcionamiento de la Sociedad Protectora de la Infancia que presidia el señor Rosselló y para la creación de un Asilo para huérfanos, y donativo de la segunda de don Alejandro Rosselló el mismo fin.

Esta cantidad se hallaba depositada en la Casa de banca Martínez y Planas.

En vista de que la cantidad de referencia resultaba exigua para el objeto a que era destinada y considerando que el Gobierno había determinado llevar a efecto fundaciones oficiales análogas a la que presidia don Alejandro Rosselló, se convido en convocar la reunión ayer celebrada para dar aplicación al dinero recaudado.

Después de una detenida discusión se acordó por unanimidad poner las 12.000 pesetas junto con la lámina, disposición de las dos corporaciones Diputación y Ayuntamiento para que la apliquen a la Escuela graduada que tiene en proyecto el Ayuntamiento.

Después de una detenida discusión se acordó por unanimidad poner las 12.000 pesetas junto con la lámina, disposición de las dos corporaciones Diputación y Ayuntamiento para que la apliquen a la Escuela graduada que tiene en proyecto el Ayuntamiento.

Después de una detenida discusión se acordó por unanimidad poner las 12.000 pesetas junto con la lámina, disposición de las dos corporaciones Diputación y Ayuntamiento para que la apliquen a la Escuela graduada que tiene en proyecto el Ayuntamiento.

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena, Sfeijoon hace los siguientes pronósticos:

Del 4 al 5, la depresión del N. de Escocia pasará por el mar del Norte y Escandinavia, y los vientos de Bretaña y del centro de Francia evolucionarán en el Mediterráneo. Tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, especialmente en el Norte y Nordeste de España, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 6 al 7, será más tranquila la situación atmosférica general de la Península pues solamente ejercerán alguna influencia en el Mediterráneo, en el N. O. y N. los centros de bajas presiones que habrá en Italia y en el archipiélago inglés.

El miércoles 8, pasará por el N. E. de Escocia un centro borrascoso, y otro núcleo de fuerzas se presentará en Bretaña. Se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el N. O. y N. al centro con vientos del tercer cuadrante.

El centro borrascoso del N. E. de Escocia estará en Escandinavia el jueves 9 y el núcleo de fuerzas de Bretaña se hará corrido hacia el E. de Francia. Seguirán registrándose algunas lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde el N. y N. E. al paralelo central, con vientos de entre S. O. y N. E.

Del 10 al 11, las bajas presiones del centro de Europa y del mar del Norte, señaladas en el mapa seguido, solamente cesarán alguna lluvia y tormenta en el Cantábrico y en el N. E. con vientos también de entre S. O. y N. O.

El domingo 12, llegará al golfo de Gascuña un nuevo centro de perturbación atmosférica que ocasionará lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El lunes 13, habrá pasado el Mediterráneo superior el centro de perturbación atmosférica de Gascuña, y solamente producirá algunas lluvias y tormentas en el Norte y Nordeste, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 14 al 15, las depresiones del N. O. del Continente y de Italia causarán tiempo variable y algunas lluvias en el Noroeste y Norte de la Península, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Audiencia

Señalamiento

Para el lunes próximo está señalada en esta Audiencia, la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Ines, contra Francisco Vilalonga Sampol, acusado del delito de injurias por querrela deducida por Arnaldo Sampol Oliver.

El señor Fiscal en sus conclusiones provisionales pide para el procesado la pena de un año, ocho meses y un día de destierro.

Sostendrá la acusación privada el abogado don José Alcover.

El procesado estará defendido por el Abogado don Miguel Amengual y representado por el procurador señor Piza.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Sureda y con asistencia de los Concejales señores Sampol, Ferrer de San Jordi, Pou (don Fernando), Fuster, Serra, Villalonga, Llabrés, Jaume, Rover, Trián, Alemany, Barceló, Calafell, Ruiz, Oliver y Roca, Pou (don Antonio), Canet, Ramis, Oliver, Quijada y Cervera; se reunió a las siete y media de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente se aprobaron varias cuentas.

Se reprodujo una cuenta de los señores Orrador y Casanovas que quedó sobre la mesa, quedan lo aprobado.

Se dió cuenta del dictamen de las Comisiones de Gobierno y Policía y Aguas referente a la construcción de dos Mercados, uno en la plaza del Oliver y otro en Santa Catalina, acordándose que quedase por ocho días sobre la mesa.

Se dió cuenta del dictamen del señor Síndico relativo a la parcela lindante con el camino del Serral, quedando aprobado.

Se dió cuenta de un oficio del Presidente de la Junta Provincial de Instrucción pública trasladando la Real orden en virtud de la cual se han expedido nuevos títulos administrativos con la categoría de 1650 pesetas a los maestros del segundo grupo escolar de Palma.

El señor Alcalde dió varias explicaciones sobre el particular recordando que el Ayuntamiento ya acordó recurrir en contra de una Real orden por la que se concedió dicho aumento de sueldo a una «Maestra» por llevar tres años en la categoría inmediata inferior.

Añadió que como consecuencia de lo acordado por el Ayuntamiento se había negado a dar posesión a dichas Maestras, las cuales se habían presentado para tomarlo.

El señor Serra dió, que estaba en un todo conforme con el señor Alcalde en este asunto.

El señor Alcalde, dió que tenía noticia de que las Maestras pensaban recurrir en queja a la superioridad.

Claro, que si se nos ordena que les demos posesión tendremos que dársela con la consiguiente protesta y sin perjuicio de hacer prevalecer nuestros derechos.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Bomberos proponiendo la adquisición de material para el Parque é individuos de la brigada.

Se acordó la colocación de dos faros de petróleo en uno de los suburbios de esta ciudad.

Igualmente se acordó la instalación de una lámpara incandescente en la carretera de Andraig junto a la calle de Meylico y suprimir la que existe en la carretera vieja de Buñola.

Se aprobaron las cuentas finales de recaudación de los impuestos sobre cédulas personales, casinos y círculos de recreo respectivas al año 1908.

Se dió cuenta de una invitación a las Comisiones para que cooperen en los trabajos de formación del presupuesto ordinario para el año 1910.

El Sr. Pou (don Antonio) como Presidente de la Comisión de Hacienda anunció que esta se reunirá todos los Viernes a las 5 de la tarde.

Se aprobaron varias bajas en el impuesto de carruajes de lujo de 1909.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo sea admitida la dimisión presentada por el Sr. Gisplini del cargo de celador de la plaza de Abastos y proponiendo para ocupar la vacante a don Alfonso Cumella Gamunó, quedando aprobado.

Se dió cuenta de otro dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que se desestime la proposición de los Sres. Ferrer de San Jordi y Oliver y Roca en la que proponían se autorizara la matanza de cardos en los surtiños y que conforme a la presentada por los Sres. Calvet y Ramis, se acepte la proposición del Sr. Francisco Gibert para el transporte de carne sujetándose a las tarifas que rigen en Palma y con la condición de que el transporte se haga dentro de las tres horas siguientes a la terminación de la mercancía.

A propuesta del Sr. Alcalde se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se organice la brigada sanitaria con el nombramiento de 4 individuos con carácter permanente.

El Sr. Fuster dió que si se aprobaba el dictamen en la sesión próxima la Comisión proponía a los individuos que han de ocupar dichos cargos.

El dictamen quedó aprobado sin discusión.

Se aprobaron varios permisos de obras.

Se dió cuenta de otro dictamen invitando a los Sres. Concejales para que se sirvan enterarse del expediente de licencias para construcciones la que termina en 31 de Diciembre próximo y debe convocarse de nuevo este servicio en 1.º de Enero de 1910.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Se enteró de un oficio de la Junta local de primera enseñanza proponiendo subvencionar un maestro que culde de la enseñanza en el caserío del Vivero.

Se acordó que pase a la Comisión de Fomento para su informe.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Alcalde dió cuenta de una visita que le hizo el Diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, ofreciéndose para cuanto pueda ser útil al Ayuntamiento ofrecimiento que agradeció.

Además, dió, el Sr. Rosselló me manifestó que había estado durante varios años al frente de la benéfica Sociedad Protectora a la Infancia la que se extinguió por haberse creado otra asociación con carácter oficial, y que tenía en su poder una cantidad de dicha sociedad la que no tenía ya aplicación y que por lo mismo la ponía a disposición del Ayuntamiento para destinarse a la construcción de una Escuela graduada.

En su vista se dió lectura a un acta que se levantó en aquella ocasión en la que se puso a disposición del Ayuntamiento la citada cantidad.

Se acordó aprobar la conducta del Sr. Alcalde en este asunto y consignar en acta un voto de gracias para don Alejandro Rosselló por su generoso donativo.

El Sr. Serra propuso la impresión del discurso que pronunció don Paul Cañellas en el acto del reparto de premios a los escolares de las escuelas públicas.

El señor Canet propuso que se adheriera a dicha impresión un extracto del acta de aquella fiesta.

Así quedó acordado, quedando delegado el señor Serra para estudiar el número de ejemplares que ha de imprimirse.

A propuesta del señor Pou (don Fernando) se acordó adquirir cincuenta ejemplares del folleto que ha-

var tres años en la categoría inmediata inferior.

Añadió que como consecuencia de lo acordado por el Ayuntamiento se había negado a dar posesión a dichas Maestras, las cuales se habían presentado para tomarlo.

El señor Serra dió, que estaba en un todo conforme con el señor Alcalde en este asunto.

El señor Alcalde, dió que tenía noticia de que las Maestras pensaban recurrir en queja a la superioridad.

Claro, que si se nos ordena que les demos posesión tendremos que dársela con la consiguiente protesta y sin perjuicio de hacer prevalecer nuestros derechos.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Bomberos proponiendo la adquisición de material para el Parque é individuos de la brigada.

Se acordó la colocación de dos faros de petróleo en uno de los suburbios de esta ciudad.

Igualmente se acordó la instalación de una lámpara incandescente en la carretera de Andraig junto a la calle de Meylico y suprimir la que existe en la carretera vieja de Buñola.

Se aprobaron las cuentas finales de recaudación de los impuestos sobre cédulas personales, casinos y círculos de recreo respectivas al año 1908.

Se dió cuenta de una invitación a las Comisiones para que cooperen en los trabajos de formación del presupuesto ordinario para el año 1910.

El Sr. Pou (don Antonio) como Presidente de la Comisión de Hacienda anunció que esta se reunirá todos los Viernes a las 5 de la tarde.

Se aprobaron varias bajas en el impuesto de carruajes de lujo de 1909.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo sea admitida la dimisión presentada por el Sr. Gisplini del cargo de celador de la plaza de Abastos y proponiendo para ocupar la vacante a don Alfonso Cumella Gamunó, quedando aprobado.

Se dió cuenta de otro dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que se desestime la proposición de los Sres. Ferrer de San Jordi y Oliver y Roca en la que proponían se autorizara la matanza de cardos en los surtiños y que conforme a la presentada por los Sres. Calvet y Ramis, se acepte la proposición del Sr. Francisco Gibert para el transporte de carne sujetándose a las tarifas que rigen en Palma y con la condición de que el transporte se haga dentro de las tres horas siguientes a la terminación de la mercancía.

A propuesta del Sr. Alcalde se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se organice la brigada sanitaria con el nombramiento de 4 individuos con carácter permanente.

El Sr. Fuster dió que si se aprobaba el dictamen en la sesión próxima la Comisión proponía a los individuos que han de ocupar dichos cargos.

El dictamen quedó aprobado sin discusión.

Se aprobaron varios permisos de obras.

Se dió cuenta de otro dictamen invitando a los Sres. Concejales para que se sirvan enterarse del expediente de licencias para construcciones la que termina en 31 de Diciembre próximo y debe convocarse de nuevo este servicio en 1.º de Enero de 1910.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Se enteró de un oficio de la Junta local de primera enseñanza proponiendo subvencionar un maestro que culde de la enseñanza en el caserío del Vivero.

Se acordó que pase a la Comisión de Fomento para su informe.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Alcalde dió cuenta de una visita que le hizo el Diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, ofreciéndose para cuanto pueda ser útil al Ayuntamiento ofrecimiento que agradeció.

Además, dió, el Sr. Rosselló me manifestó que había estado durante varios años al frente de la benéfica Sociedad Protectora a la Infancia la que se extinguió por haberse creado otra asociación con carácter oficial, y que tenía en su poder una cantidad de dicha sociedad la que no tenía ya aplicación y que por lo mismo la ponía a disposición del Ayuntamiento para destinarse a la construcción de una Escuela graduada.

En su vista se dió lectura a un acta que se levantó en aquella ocasión en la que se puso a disposición del Ayuntamiento la citada cantidad.

Se acordó aprobar la conducta del Sr. Alcalde en este asunto y consignar en acta un voto de gracias para don Alejandro Rosselló por su generoso donativo.

El Sr. Serra propuso la impresión del discurso que pronunció don Paul Cañellas en el acto del reparto de premios a los escolares de las escuelas públicas.

El señor Canet propuso que se adheriera a dicha impresión un extracto del acta de aquella fiesta.

Así quedó acordado, quedando delegado el señor Serra para estudiar el número de ejemplares que ha de imprimirse.

A propuesta del señor Pou (don Fernando) se acordó adquirir cincuenta ejemplares del folleto que ha-

Don José Colóm Castañer HA FALLECIDO R. I. P. A. Su desconsolada esposa, hijos, hija política, hermano y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y les suplican se sirvan asistir al rosario que se rezará en las Misiones a las cinco de la tarde de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio y al turno de misas que se celebrará en dicha iglesia el lunes de ocho a once. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Birretería, 31, 2.º

Curación de las hernias (TRENCADURA) INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN que el lunes próximo día 6 de Septiembre estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados buques CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas aquellas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante. Acudan, asimismo, a consultarlos todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos. El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No déles, pues, de consultar a dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el lunes próximo día 6 de Septiembre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

publicado LA ALMODAINA como recuerdo de su excursión a Valencia. Igualmente se acordó a propuesta del señor Alemany adquirir otros cincuenta ejemplares del número extraordinario publicado por La Última Hora recuerdo de su excursión a dicha ciudad. El señor Quijada pidió el arreglo de un farol del Arrabal de Santa Catalina y el de la bomba de la fuente de la plaza de la Navegación. Y se levantó la sesión.

Del Ejército Orden de plaza de ayer El Excmo. señor Capitán General de estas islas me dice lo siguiente: Excmo. señor: haciendo uso de las facultades que me confiere la regla 2.ª de la R. O. C. de 15 de Abril próximo pasado, he resuelto se descuente por doce avas partes mensuales el anticipo de la pistola Birmang, hecho a los jefes y oficiales que la soliciten ó la hayan solicitado en el caso en que estos no estuviesen sujetos a descuento por el pago de deudas, y en caso contrario, que V. E. disminuya aquella proporción mensual, según la importancia del descuento que sufran los interesados. Lo que se suplica en la orden de hoy para su cumplimiento, quedando facultados los jefes de Cuerpo para disminuir el descuento de una cantidad proporcional de aquellos jefes y oficiales que se hallen en el último caso de los señalados, en el anterior inserido.

Consejo de guerra El lunes próximo 6 del actual a las 9:30 de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de Cuerpo en las oficinas de la Comandancia de Artillería, la causa instruida contra el artillero 2.º de la misma, Juan Moll Ripoll por el delito de robo y falta grave de servicio. Se ha concedido el ingreso en el Instituto de Carabineros al cabo del Regimiento de Mallorca, José Verger Querol y el de la Comandancia de Artillería de Mallorca, Antonio Ferrer Escandell. Se halla vacante la plaza de profesor segundo de Equitación militar del escuadrón Cazadores de Mallorca, debiendo los que deseen ocuparla, manifestarlo antes de 10 días. Se ha concedido el retiro para esta isla al carabinero de esta comandancia Juan Saez Abellaneda.

A Melilla Se ha dispuesto que pase destinado al regimiento de Melilla para cubrir baja, el cabo del regimiento de Palma José Martorell Alcalde.

Fiesta de las Espigas En la Bonanova Según noticias será muy concurrida la fiesta de las Espigas que celebrará esta noche la Adoración Nocturna en la iglesia de la Bonanova. A las diez se reunirán los adoradores y todos los hombres que quieran agregarse en la casa del Rector de la Iglesia en donde se celebrará la junta preparatoria, dirigiéndose después al templo para poner de manifiesto S. D. M. y empezar la vigilia con una plática por el Director Espiritual. A las cuatro de la mañana del domingo se celebrará misa cantada y se organizará la procesión, dándose la bendición con el Santísimo Sacramento. La Compañía de tranvías a las nueve de la noche de hoy tendrá cuatro coches en la Gloria a disposición de las personas que quieran asistir a estos cultos.

Nota del mar Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer. Procedente de Barcelona, llegó a las seis y media de la mañana, el vapor correo «Bellver» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje. A las primeras horas de la madrugada, tomó entrada el bergantín goleta «Conchita», que llegó anteanoche procedente de Barcelona, con cargamento general. Con cargamento de cereales, entró procedente de Málaga el bergantín goleta «Ponceño». A las doce salió para Ibiza y Valencia el vapor correo «Balear», embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

CULTOS Para hoy Adoración de Guadalupe Noct

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS

DE MELILLA

Madrid 3 a las 12:30
Sin noticias

No se han recibido de Melilla nuevas noticias después de las últimas telegrafiadas, ni oficiales ni particulares respecto a la campaña marroquí, suponiéndose que esto indica no ocurre ninguna novedad.

Informando al Rey

El ministro de Instrucción pública señor Sampedro en calidad de presidente interino del Gobierno por ausencia del señor Maura, estuvo en Palacio para informar al Monarca de los asuntos de Gobierno y del curso de la campaña de Melilla.

En dicha plaza y avanzadas reina completa tranquilidad. Ciertamente a favor de los heridos de Melilla.—La presidencia.

Se rumorea que la infanta doña Luisa presidirá en nombre de la Reina doña Victoria el certamen nacional cuyos productos se destinan a favor de los heridos de Melilla.

El Jurado portugués será presidido por don Eugenio Castro y estará formado por los señores Silló, secretario del ministerio de Instrucción pública, por el crítico literario del diario «La Epoca», señor Villegas (Zeda), Azorín y otros distinguidos literatos.

Madrid 3 a las 18:30

Columna de expedición

Desde Chafarinas comunica el señor Mencheta que ha salido de Cabo de Agua una columna al mando del coronel Larrea a operaciones.

Se cree que la expedición militar durará cinco días. Dese a ella importancia.

Nos acompaña el Chacha y su numerosa harka compuesta de kablones de Quebdana, amigos de España, que tan brillante comportamiento tuvieron en la acción anterior que dirigió el coronel de Estado Mayor Sr. Larrea.

El Carlos V.—Para aprovisionar de agua a las tropas

Dicen de Melilla que el crucero «Carlos V» fondeó ayer a las siete de la tarde procedente de la Restinga.

El Comandante de la Escuadra participa que un bote-automóvil navega en aguas de Mar Chica, quedando a la orilla una lancha para traer hoy agua y mañana se destinará otra con igual objeto.

Lancha dispuesta para botar al agua

La lancha «Cartegena» está lista para ser botada a la Mar Chica cuando lo disponga el general Marina, mientras tanto navega en Cabo de Agua efecta al crucero «Extremadura».

La lancha «Cartegena» de grandes dimensiones, y perfectamente armada prestará excelentes servicios en Mar Chica.

Una réplica a Linares sobre la contraguerrilla de Vizcaya.

Dicen de Bilbao que la Diputación provincial ha duplicado al ministro de la Guerra, general Linares, que desea de exigir la condición de que sean exclusivamente vascos los individuos que forman la contraguerrilla de Vizcaya, de lo contrario se verá obligada a desistir del proyecto por imposibilidad de realizarlo oportunamente; pues solo hay 60 individuos inscritos.

Heridos de Melilla llegados a Valencia.

Comunican de Valencia que los heridos procedentes del teatro de la guerra llegados a dicha ciudad han sido atendidos en los hospitales y por la Cruz Roja.

Los militares se manifiestan agradecidos a los cuidados que se les prodiga en los hospitales y por los individuos de la Cruz Roja.

En el exterior del edificio se fija una pizarra anunciando constantemente el estado de los heridos a quienes se les entregan numerosos donativos.

Se añadía que el fuego duró varias horas.

El señor Lacierva a quien hemos interrogado nada sabe acerca del particular, ignorándose los fundamentos de dicho rumor.

Paja recogida

Dicen de Melilla que una sección de caballería cogió muchas arbores de paja en el campo moro.

Al regresar les tirotearon unos moros escondidos cuyas balas no llegaban al punto donde estaban nuestros soldados.

Estos no contestaron a la agresión.

Una gratificación.—Salud inmejorable

El general Aguilera ha gratificado a los soldados que tomaron las chumberas en el combate de Arkeman.

Añade dicho despacho que la salud en aquel campamento es excelente.

Jura de la bandera.—Pruebas de unos morteros

Ha jurado la bandera el cazador voluntario del batallón de Barbastro, señor Duque de San Lorenzo.

Entre los campamentos del Hipódromo y Posada de Agua se han hecho las pruebas de los morteros sistema Mota.

El resultado ha sido de todo punto satisfactorio.

Prohibiendo los baños

Las noticias recibidas de la Restinga son satisfactorias.

A causa de la desgracia ocurrida ayer, el general Aguilera ha prohibido a los oficiales y a los soldados que tomen baños en Mar Chica.

Se añade que han mejorado los oficiales que peligraron ahogarse.

Un donativo

El Duque de Tovar ha remitido al ministro de la guerra, señor Linares, un cheque por valor de 16.000 duros para contribuir al pago de los Salaries enviados a Melilla.

Noticias de las Chafarinas

Hemos recibido un despacho del Director de esta Agencia en el que da cuenta de que a las tres de la madrugada salió en el «Almirante Lobo» de Cabo de Agua llegando a las ocho y media de la mañana a las Chafarinas, sin novedad.

El coronel Larrea revisó la columna exploradora, comenzando los trabajos para la construcción de un reducido.

Hasta ahora los moros no han hecho manifestación alguna de hostilidad.

El espíritu de las tropas es excelente.

Movimiento de los moros

Se asegura que los moros conocedores del movimiento de nuestras fuerzas, mientras unos suben a lo alto del Gurugú otros se corren hacia el Zoco El Arba.

Añadese que los moros quemaron gran parte de la cosecha al huir vencidos en la última escaramuza.

Un herido por explosión de una granada

Las noticias recibidas del Peñón dan cuenta de que a causa de la explosión de una granada a la salida del mortero, ha quedado gravemente herido el artillero Fermín Alarcon.

Dicha pieza ha quedado inservible.

Añaden que los moros siguen tiroteando la plaza infructuosamente.

Mas detalles del viaje a las Chafarinas

Otro despacho del señor Mencheta dice que el crucero «Extremadura» bordea la costa, por si en el movimiento que inician las tropas hicieran falta sus fuegos.

Es muy probable, dice, que esta tarde ondee el pabellón español en la cumbre que domina a Ulad el Hach.

Las tropas pernoctarán en Tamed.

COTIZACIONES

Madrid 3 a las 18:30	
Interior contado	85'05
Interior fin de mes	85'15
Amortizable, 5 p.	100'95
Amortizable nuevo	94'40
Banco de España	000'00
Compañía Tabacalera	000'00
Francos	9'15
Libras	27'45
Exterior (sin cupón)	00'00

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 a las 1

Cadáveres del «Columbia»

Telegrafían de Montevideo que han sido extraídos catorce cadáveres del vapor trasatlántico «Columbia» que naufragó a la entrada a dicho puerto.

El envío de la protesta de las potencias al Sultán

Desde Tánger dan cuenta de que han sido enviados al Sultán los pliegos de los Cónsules europeos, pidiéndole colectivamente que prohíba los castigos y torturas que produzcan mutilaciones y la muerte lenta a los prisioneros de guerra.

Explosión

En una fábrica de pirotecnia de Peñafiel ocurrió una explosión causando dos muertos y un herido grave.

Un incendio

Comunican de Toronto (Canadá) que se ha declarado un incendio en el edificio del Parlamento.

Las llamas son enormes, resultando inútiles los heroicos esfuerzos de los bomberos para dominarlo.

Explosión de un petardo.—Autor detenido.

Desde Granada dan cuenta de que en Calatrava unos bromistas colocaron dos petardos en una fuente, donde las muchachas acuden por agua, explotando sin consecuencias, causando solo numerosos sustos.

El autor de la estrépida broma ha sido detenido.

Llegada del señor Moret a San Sebastián

Dicen de San Sebastián que ha llegado a dicha ciudad en automóvil el señor Moret.

Los amigos le obsequiaron con un almuerzo íntimo.

Mañana saldrá para Madrid.

Llegada del maestro Tolosa

Desde Cadiz dicen que ha llegado a dicha ciudad a bordo del vapor «Montevideo» el reputado Maestro Tolosa, con la compañía de Opera que actuó hasta hace poco en uno de los mejores teatros de Caracas.

Vuelco de un automóvil

En la carretera de Canfranch y Jaca volcó un automóvil quedando gravemente heridos un teniente de carabineros y el chauffeur.

También resultaron confusos otros dos pasajeros.

Cheque de automóviles

Telegrafían de San Sebastián que entre Guetary y San Juan de Luz chocaron dos automóviles uno de ellos propiedad de la señora Mireses, viuda de Bosch.

El chauffeur de éste viró rápidamente chocando el auto contra un árbol.

De resultas de este choque dicha señora sufrió la fractura de una costilla y un hijo suyo una herida en la frente.

El chauffeur se halla gravísimo.

Servicio policiaco

Comunican de Vigo que la policía ha logrado obtener una pista segura del individuo Justo Rojas, autor de una estafa de 200.000 pesetas al Banco de Vigo.

Se ha comprobado que estuvo en Vigo hasta el día 18 del pasado Agosto, embarcando en «Villa García para Cardiff».

Mujeres desterradas

Desde Huesca dan cuenta de que han llegado a dicha Capital, Teresa Claresmunt, una hermana de Soledad Villafraña y otra mujer, que fueron desterradas a dicho punto por el Gobernador de Barcelona.

Dichas mujeres son vigiladas por la policía.

Madrid 3 a las 12:30

Despacho con el Rey

El ministro de Fomento señor Sánchez Guerra, estuvo en Palacio para despachar con S. M. el Rey varios asuntos de su departamento.

Sin noticias.—Buen tiempo

Hay absoluta carencia de noticias.

El tiempo ha mejorado notablemente disfrutándose en esta Corte de una temperatura muy agradable.

Viaje de Moret a Salamanca

Dicen de Salamanca que el señor Moret ha telegrafiado diciendo que se propone asistir a los Juegos Florales de aquella capital, siendo el mantenedor de la fiesta el senador señor Lopez Muñoz.

Conflicto solucionado

Ha sido solucionado el conflicto relativo al empleo de los obreros del Arsenal.

Quedarán empleados 93 obreros y 37 peones por cuenta del Estado; y la Sociedad española de construcciones Navales dará ocupación a 138 obreros.

Conducción de un desterrado alicantino

Dicen de Lugo que ha pasado por

aquella capital con dirección al punto señalado para extinguir la pena de destierro el ácrata alicantino Constantino Romero que en Coruña, donde residía, regentaba una escuela laica

De Turquía

Dicen de Constantinopla que las tropas turcas han tenido varios encuentros con los revoltosos registrándose varios muertos.

En la marina francesa

La marina francesa continúa con desgracia. A la serie de averías sufridas por sus buques hay que agregar el proyectil que puso en el «Mer seillaise» el crucero «Gloire» en unas maniobras.

Hubo varios heridos.

El Polo Norte

La prensa de todo el globo se ocupa de la expedición del explorador Cook al Polo Norte.

Dicho explorador ha llegado a Serwich, anunciando haber llegado al Polo Norte, donde no habla puesto el pié aun ninguno de los más atrevidos y afortunados exploradores.

Se esperan con ansiedad las explicaciones de su conquista.

La aviación

A los concursos de aviación de Reims, y al que prepara la industria italiana, seguirá el organizado por los alemanes en Berlin.

Se conceden grandes premios.

Madrid 3 a las 18:35

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica los decretos firmados ayer por S. M.

Además publica las siguientes Real ordenes:

Disponiendo que las diputaciones provinciales giren sus repartimientos entre los pueblos de sus respectivas provincias para el próximo año de 1910, atendiéndose a la circular de Septiembre de 1908.

Declarando en vigor la Real orden de Octubre de 1908 para la remisión por conducto de los gobernadores de los presupuestos provinciales ordinarios.

Anunciando vacante la plaza de Médico director del balneario de Villavieja de Nules de la provincia de Castellón.

El sultán turco exclamado.—Edificios engalanados

Dicen de Constantinopla que ha llegado el sultán a Brouse siendo aclamado por el vecindario. Es la primera vez que un sultán marcha de excursión en la forma en que lo ha hecho el nuevo sultán.

Los edificios públicos y particulares están profusamente engalanados. Reina entre los vecinos gran entusiasmo por la visita del sultán.

El Rey de paseo.—Despacho

S. M. el Rey de uniforme de rayadillo, acompañado del infante don Carlos, ha paseado por el campo.

Al volver a Palacio despachó con los ministros de Fomento y de Instrucción pública.

Este puso a la regia firma el decreto nombrando al señor Dato presidente del Consejo de Instrucción pública en sustitución del señor Echegaray.

El concurso hípico en San Sebastián

Son esperados en San Sebastián 70 oficiales de distintas naciones extranjeras para asistir al concurso hípico que ha de celebrarse en dicha ciudad.

Coche arrollado por un tren.—Muertos y heridos

Comunican de Argel que en las inmediaciones de Nenori un coche que conducía varios indígenas, fué arrollado por un tren matando a 5 e hiriendo a 17.

El cólera

En Rotterdam ha fallecido repentinamente la enfermera mayor de la sala de coléricos.

Comisión de esperantistas a Barcelona

Ha salido de Bilbao para Barcelona una comisión de esperantistas a fin de asistir al 5.º Congreso Internacional, que ha de inaugurarse mañana en la ciudad condal, llevando la representación de la ciudad de Bilbao.

Viaje del señor Maura

Dicen de Santander que el señor Maura llegó esta madrugada a Santofía.

Le esperaba el gobernador civil que marchó anoche en automóvil.

El señor Maura marchó seguidamente al balneario de Corconte donde se encuentra su familia.

Caída del pelo

Se contiene en el acto usando el legítimo

PETRÓLEO GAL

Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito
Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie
No puede inflamarse

La recaudación del Tesoro

La recaudación del Tesoro hasta 31 de Agosto próximo pasado, se elevó a la suma de 102.953.978 pesetas, ó sean 5.891.121 pesetas menos que en igual periodo del año último.

Esta baja consiste en la falta de recaudación de redenciones a metálico del servicio militar.

La recaudación ordinaria ha superado este año en más de 200.000 pesetas que en el año anterior.

El ministro de Estado en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que llegó a dicha ciudad el ministro de Estado señor Allendesalazar.

Dice que el Rey no ha señalado la fecha de su viaje a San Sebastián.

El señor Allendesalazar a mediodía subió al palacio de Miramar para saludar a las Reinas Doña Victoria y doña Cristinas.

Viaje de Moret a Madrid

Noticias de San Sebastián dan cuenta de que en el tren rápido ha pasado el señor Moret que se dirige a Madrid.

Le saludaron los liberales siendo sus hijas obsequiadas con hermosos ramos de flores.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 3 a las 22

El tiempo

Continúa reinando en esta ciudad un tiempo lluvioso.

La temperatura ha experimentado un notable descenso.

En el mar riel marejada gruesa, Consejo de guerra para juzgar a Francisco Ferrer.

Se firma que en breve se reunirá el Consejo de guerra ordinario para juzgar al ex-director de la Escuela Moderna, Francisco Ferrer.

Ignórase el día y hora en que se verificará la vista.

El Congreso esperantista

Mañana empezará los actos y fiestas esperantistas, celebrándose una conferencia por el señor João Keating, ilustrada con proyecciones.

El domingo próximo llegará el doctor Zamenhoff, asistiendo las autoridades, teniendo lugar la inauguración de la Exposición de Artes en el salón París.

Desp. é tendrá lugar la fiesta deportiva y concierto en el teatro Romea.

Registro sin resultado

La policía ha practicado hoy un minucioso registro en la Redacción de «El Progreso» que no ha dado resultado alguno.

Vista de una sumaria

Se asegura que dentro de breves días se celebrará el Consejo de guerra para fallar la sumaria instruida contra dos guardias de seguridad, acusados del delito de agresión a la fuerza pública.

Protesta contra unos rumores

Habiendo circulado hoy insistentes rumores de que se estaba organizando un cierre general de tiendas, en nombre de la «Unión Gremial» la Junta de esta entidad ha visitado al señor Gobernador civil, protestando contra dichos rumores, y manifestando que todos los socios están energicamente decididos a afianzar la tranquilidad.

La referida Junta, ha publicado además una alocución exhortando a los socios a que denuncien a los agentes de la autoridad toda persona que les aconseje el cierre.

La Cámara de Comercio publica también en la prensa de la noche una nota en el mismo sentido.

Sobre el casamiento de don Jaime

Entre los carlistas de esta ciudad se habla de que adelantan las gestiones para el casamiento de don Jaime de Borbón con una princesa Alemana.

Llegada de esperantistas.—Invitación

Siguen llegando esperantistas para

asistir al Congreso que ha de celebrarse en esta ciudad.

Entre los llegados hoy figura el general francés Prión, quien ha visitado al Capitán general.

El Abad de Monserrat ha ofrecido toda clase de facilidades a los congresistas para que visiten aquella montaña.

Ahora muchos congresistas van a la estación, pues un telegrama recibido hace suponer que llegará hoy en vez de mañana el doctor Zamenhoff.

Una felicitación

El Comandante de los somatenes general Banoy, fué a Marresa al objeto de felicitar en nombre del Capitán general, al somatén de dicha ciudad, por haber dominado la revuelta.

Corresponsal

Telegrama Oficial

Melilla 2 (a las 21'20).

En Alhucemas sigue igual situación que en días anteriores, es decir con pequeños tiroteos.

En el Peñón los cañones de la plaza han destruido una trinchera construida por el enemigo.

Este ha huido.

En el Zoco el Arba ha transcurrido el día de ayer con toda tranquilidad.

Por la noche el enemigo incendió todos los aduques que se ven desde el campamento; sin duda lo han incendiado para evitar que caigan en poder de nuestras tropas.

El «Extremadura» que ha regresado de la Restinga, va a Cabo de Agua para auxiliar en caso que sea necesario las operaciones del coronel Larrea en aquellas inmediaciones.

En la segunda caseta el enemigo ha hostilizado bastante a los soldados que vigilan los pozos de donde se saca el agua.

Hemos tenido que lamentar la muerte de un soldado.

El «Pinzón» ha salido para Málaga con objeto de reparar la tubería.

Han llegado a Melilla treinta voluntarios.

Han sido dados de alta varios soldados del batallón de Llerena.

MATRIMONIO

sin hijos desearán en contrar caballería para vivir como en familia. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Maquinista práctico (Cognista)

Se necesita, con buenas referencias. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

TANTO se alquila como se vende una bonita casa de recreo con cuartos vertientes, jardín, cochera y dos cuarteras de almenaras y situada en San Agustín. Informará «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

SUBASTA VOLUNTARIA

A instancia de sus dueños, el día nueve del actual a las once, en el despacho del procurador Don Pedro Ferrer, (Sindicato, 53, principal), se venderán en pública subasta al mejor postor, siempre que la postura cubra el valor asignado a cada una, las siguientes fincas, sitas en esta ciudad.

1.ª Una casa que consta de botiga y un tres pisos, con terrado, a los cuales se sume por el interior de que la, señalada con el núm. 19 de la plaza de Merca al y con el 25 de la de la Harina. Su valor: veinte mil pesetas.

2.ª Los pisos segundo, tercero y cuarto con terrado de la casa núm. 29 de la calle de la Harina. Su valor ocho mil pesetas.

3.ª Los pisos segundo y tercero de la casa núm. 10 de la calle de Bailón. Su valor mil doscient

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (colico-miserere).

Depósito general para las Baleares: **CENTRO FARMACEUTICO, Palma**

De venta en todas las farmacias



LA PECUARIA MALLORQUINA

Autorizada la publicación del anuario por la Comisaría general de Seguros

el día 28 de Mayo de 1909

Plaza de San Antonio, núm. 7, Palma de Mallorca.

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura a todo evento, después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos a los Señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello

La mujer, en todas sus edades, debe procurar ser siempre bien parecida




El Depilatorio Maria Stuard es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz é inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea, es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más inofensivo, por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use.

El Depilatorio Maria Stuard es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no despiden mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado.

El Depilatorio Maria Stuard es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva á reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso; deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo á aquellas de sus hijas que en principio les aparecen vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

N.º 1.—Para que desaparezca el vello N.º 2.—Para que desaparezca el pelo

Los prospectos explican el modo fácil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

SE VENDE

motor á gas «Grosley» de seis á siete caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios para el mismo. Informarán «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

Se alquila un segundo piso en la calle de Jaime II, núm. 32, con agua. Informarán Sombriería de Reus, en la misma calle.

Academia Garcia Goy

Única verdadera de Correos, el número 1 de toda España y 23 plazas en la pasada oposición.

Anunciadas nuevas oposiciones para Octubre con 1.500 plazas. Se venden programas 50 céntimos. Se remite 1/2 para por 60 céntimos en sellos de correos. Paseo de Gracia, 2, 3, (antes Jovellanos, 1), Barcelona.

Caballos Se desea vender, en buenas condiciones, un tronco andaluz (torcos), de muy buena raza, con sus guarniciones y su coche brk. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se alquila un primer piso en la calle de los Olmos y un tercero en la calle del Conquistador. Informarán Conquistador, 4, (Sestretja).

CASA ANUNCIADORA

Palacio, 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gaceta y encaje de impresos, en los importantes periódicos

LA ALMUDRINA

Gaceta de Mallorca

FACHADA ANUNCIADORA

Frente la Estación del Ferrocarril Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reperto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

LA BORRACHERA NO EXISTE YA

Señoras gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, floor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

¡TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan alisiosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opio y del deudor y les ha vuelto ciudadanos vívidos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pide, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no den muestras, más den gratuitamente el libro de testimonios á los que no presenten en su farmacia.

COZA HOUSE, 79, Wardour Street, Londres E.C.1, Inglaterra.

Depósitos en PALMA DE MALLORCA: CENTRO FARMACEUTICO

LLOYD SABAUDO

El día 24 de Septiembre, saldrá de Barcelona una directo para BUENOS AIRES

El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA

El día 2 de Octubre, saldrá para igual destino el vapor **RE DITALIA**

Y el día 22 de Octubre el vapor **PRINCIPE DI UDINE**

Para informes en Palma: calle de Mar, 49, 1.º

Fabrica de anisados y licores

de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Depositar de la casa

Licor Benedetto y Anís Fuster

ARTHUR KOPPEL

EXPERTOS

Aprueban mis **VOLCADORAS** PATENTADAS

Real Comp.ª de Canalización y Riegos del Ebro

Servicio técnico

Tortosa 5 de Marzo de 1909

Sr. Sucesor de Arthur Koppel.

Representantes: Sres. Roviralta y C.ª, Barcelona.

Muy Seas, señores: Tengo la satisfacción de comunicarles que tanto el material de vía como las vagones-volcadoras de la casa Koppel, han dado en las obras del Canal del Ebro, un resultado excelente á pesar de hallarse sometidas á un trabajo rudo en los terrenos, y en las trincheras de piedra.

La máquina horiongera hace una buena merced. El aparato distribuidor del agua funciona perfectamente.

Con esta máquina se han manipulado hasta la fecha unos 4.000 metros cúbicos de hormigón sin hacer en ella reparación ninguna. De ustedes afectuosos s. s. q. b. s. m. El Ingeniero Jefe,

RAFAEL IZQUIERDO

DEPOSITARIOS

ROVIRALTA Y C.ª Ing.

24-ANCHA-24



Vías-Placas-Machacadoras-Locomotoras-Vagonets

Cambios-Hormigoneras-Perforadoras

VAPORES DIRECTOS

de Píbillos, Izquierdo y C.ª de Cadix

Línea del Brasil-Plata

Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 10 de Septiembre, el vapor español de 7.500 toneladas **VALBANERA** admitiendo carga y pasaje para dichos puertos

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New Orleans saldrá de este puerto, el día 15 de Septiembre, el vapor de 6.000 toneladas **MARTIN SAENZ**

Admite carga y pasaje para dichos puertos:

VIA DIRECTO DE PALMA A AMÉRICA DEL SUR

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica de Barcelona

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de este puerto el día 18 Septiembre el magnífico vapor español **JUAN FORGAS**

Admite carga y pasaje.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTÍNEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma.

Vapores-correos italia nos

con itinerario fijo y directo

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegazione Generale Italiana» y «La Velocis».

GRANDES Y VELOCES VAPORES

en los cuales se garantiza todo el confort, moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

SAVOIA, 26 Agosto

REGINA ELENA, 27 Agosto.

UMBRIA, 6 Septiembre.

ARGENTINA, 16 Septiembre

PRINCIPE UMBERTO, 17 Sbre

RE VITTORIO, 1.º Octubre

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA

Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para dichos puertos y también para LAS PALMAS, (Canarias).

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, Palma, (frente al Borje).

Sociedad Anónima Española

KORTING

APARTADO, 22.—BARCELONA

Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.

Secadores para usos industriales.—Tubos de atletas.

Instalaciones hechas en Palma:

Grand Hotel

Crédito Balear

Círculo Mallorquín

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Delegación en Baleares: **ENRIQUE ORDINAS**, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5.—PALMA.

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos

ENTRE BARCELONA Y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

PROXIMAS SALIDAS

INDIANA, 3 Septiembre

FLORIDA, 3 Octubre

P. MAFALDA, 10 Septiembre

CORDOVA, 13 Octubre

LUSIANA, 22 Septiembre

P. MAFALDA, 29 Octubre

Servicio y cocina Española

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

La victoria de los medicamentos

EMERIN

del griego «Eura» es un solo día

Tomando 4 tiempos Emerin cada 4 horas

SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA EN EL PRIMER DÍA

Los COMPTES EMERIN dan á las vías gástricas un efecto especial, evitando el uso de las pilgrosísimas enemas, cuyos calmos insostenibles el estómago y la frecuencia de eructos, los dolores que causan y las estrecheces uretrales, posturales, uretrales, cistitis, catarros de la vejiga, c leucitis, INCONTINENCIA DE URINA, FLUJO BLANCO DE LAS MUJERES, ELERAGIA (gotta miliar), etc. Una caja de COMPTES EMERIN con la debida instrucción, 450 pesetas.

EL ROOBY DE LA FARMACIA EMERIN, invencible remedia para la sífilis y la venerea, cura completamente y radica definitivamente la SÍFILIS y todas sus consecuencias: impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas de semen, polipos, espermatorrea, herpes, abscesos, escarifica, linfoma, reumatismo, linfadenoma, aneurisma, aneurisma, etc., etc. Un frasco de Rooby de EMERIN con la debida instrucción, 450 pesetas.

El Rooby de la Farmacia EMERIN es el único descubrimiento de la terapéutica moderna para curar radicalmente la sífilis, diabetes, parálisis, cataplejia, reumatismo, esclerosis, dispepsia, anemia, debilidad de la vista, padecimientos de los nervios, dolores de la cabeza, neurálgias faciales, palpitaciones del corazón, atonía, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, depresión, atonía, hinchazón, sacos, etc. Los frascos de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consulta por cartas, dirigirse al «Rooby» de la FARMACIA EMERIN, calle Regata, núm. 4, Barcelona, y en el extranjero á las oficinas de la Farmacia EMERIN, en Ginebra, Suiza.

En venta en Palma de Mallorca Farmacia de D. Ignacio Ferran Sureda, Johana II, núm. 23.

R. Gliciriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum 2, D. Tod. Pota. 0,10.—C. Apolina 0,05, Terbinthina 0,010, Tritium C. S. Acid. Benzoic. 0,01, R. Hipofosfitos 4, Sal de Pelletier 0,50, Manganeso 0,20, Ferrosa 0,10, Nux vomica 0,01.

LA ECONOMICA

Fábrica de baldosas hidráulicas

CALLE DEL SOCORRO, 162.—PALMA

Gran variedad en dibujos, elaboración con materiales de clase superior, precios reducidos.

Pídase catálogo que se remitirá gratis.

The lithographs of A. Mengoni & Montezzi